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НАШИ НОВОСТИ

#поддержка

В 2010 году в Муравленко 
впервые состоялась выстав-
ка-конкурс «Ямальский вер-
нисаж». В этом году торже-
ственное открытие выставки 
пройдет 29 ноября в город-
ском музее.
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#вномере

С 2020 года размер 
большинства пособий 

для семей с детьми в округе 
увеличится, также изменятся 
условия их предоставления. В 
частности, ряд выплат станет 
доступнее ямальцам с более 
высоким доходом.

Льготы и 
гарантии
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Пора 
договориться

Муравленковских дач-
ников приглашают на 

очередное собрание 7  декабря. 
На сегодняшний день совмест-
но требуется принять несколько 
решений, от которых зависит 
дальнейшее существование то-
варищества. 
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ПО РЕШЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА
Многодетные могут получить деньги вместо участка для дома

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media  

Многодетным семьям Ямала, состоящим в 
очереди на получение земельного участка, 
в этом году предложили альтернативную 
помощь – социальную выплату, которую 
можно направить на улучшение жилищных 
условий. Такой возможностью в Муравленко 
уже воспользовались 11 семей. Глава города 
Александр Подорога вручил им свидетельства 
на получение денежной компенсации.

Семья Мусаевых выбрала 
финансовую поддержку. Они 
состояли в очереди на полу-
чение земельного участка 
около семи лет. Строить дом, 
говорят, в условиях Крайнего 
Севера не планировали, и до-
бавляют, на уровне интуиции 
чувствовали, когда-нибудь 
вместо земельного участка на 
территории Ямала им предло-
жат альтернативу. Так и слу-
чилось. Возможность ямаль-
цам заменить получение зе-

мельного участка денежной 
компенсацией в этом году 
предложил губернатор округа 
Дмитрий Артюхов. 

– Подготовка земельного 
участка под индивидуальное 
жилищное строительство тре-
бует больших вложений, – от-
метил глава региона во время 
своего визита в Муравленко. –  
В нескольких городах и насе-
ленных пунктах мы подвели 
к земельным участкам необ-
ходимые коммуникации, но 

многие из них пустуют до сих 
пор – там никто не строится.

Предложение губернатора 
поддержали депутаты Законо-
дательного Собрания ЯНАО, и 
осенью у многодетных семей 
появилось право выбора.  

– Губернатор округа Дмит-
рий Андреевич Артюхов в 
этом году принял несколько 
волевых решений по реализа-
ции многих жилищных про-
грамм, – отметил глава города 
Александр Подорога, вручая 
семьям сертификаты. – Я ис-
кренне рад за ваши семьи. Де-
нежные средства вы можете 
направить как на строитель-
ство собственного дома, так 
и на погашение ипотеки. В 
любом случае, вам удастся ре-
шить свой жилищный вопрос. 

Если бы не полученный 
сертификат, Мусаевым пред-
стояло бы выплачивать ипо-
теку еще четыре года. Суммы, 
указанной в свидетельстве, 
хватит, чтобы полностью за-
крыть свой долг перед банком.  

– Теперь мы никому ничего 
не должны, – радуется Рашан 
Мусаева. – Честно говоря, мы 
с супругом давно мечтали 
именно о такой помощи. Для 
строительства жилья нужны 
очень большие деньги, а у нас 
еще не погашена ипотека. По-
этому социальная выплата 
для нас как нельзя кстати.

Отметим, в Муравленко 
возможность заменить пра-
во на получение земельного 
участка денежной выплатой 
уже предложили 40 много-
детным семьям, 19 из них со-
гласились.

– Семьи, которые получают 
социальную выплату, мы сни-
маем с очереди на получение 
земельного участка. А те, кто 
отказался от этого варианта, 
в ней остаются. Но у них есть 
право заявиться на получение 
компенсации в следующем 
году, – пояснила начальник 
отдела земельных отношений 
управления муниципального 
имущества Татьяна Хвыщук.

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] Благодаря социальной выплате Мусаевы полностью погасили ипотеку / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Бюджеты муниципальных 
образований на среднесроч-
ный период также будут сфор-
мированы без дефицита. Об-
щий объем межбюджетных 
трансфертов в следующем 
году составит 93 млрд рублей. 
Финансирование Адресной 
инвестиционной программы 
увеличится почти в три раза. 
И город Муравленко получит 
значительные средства на стро-
ительство и реконструкцию 
социально значимых объектов. 

– Планируется завершение 
работ в культурно-оздорови-
тельном центре «Сибирь», в 
здании спортзала для третьего 
часа физкультуры, начнется ак-
тивное строительство детского 
сада «Ладушки», новой школы, 
поликлинического корпуса, 
продолжится реконструкция 
улицы Ленина. А также очист-
ных и водоочистных соору-
жений, – уточняет Светлана 
Игоревна. 3 млрд рублей запла-
нировано в ямальской казне 

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Объем окружной казны – 736 млрд рублей на 
ближайшие три года. В основе формирования 
главного финансового документа Ямала –  
майские указы президента Российской 
Федерации, ключевые направления бюджетной, 
налоговой политики и прогноз социально-
экономического развития региона.

– Бюджет колоссальный. 
Сверстан без дефицита, обе-
спечивает в полном объеме 
расходные обязательства окру-
га, он социально ориентиро-
ванный и сбалансированный. 
На следующий год доходная и 
расходная части составляют 
245 миллиардов  рублей, что 
на 40 процентов выше уров-
ня 2019 года. Это рекорд для 
округа, – говорит депутат Зако-
нодательного Собрания ЯНАО 
Светлана Каменская. – Бюд-
жет-2020 уже называют про-
рывным. В следующем году 
55 миллиардов рублей будет 
направлено на реализацию 
национальных проектов, что 

позволит в полной мере вы-
полнять все обозначенные там 
задачи. И в то же время возрас-
тает необходимость контроля 
за целевым, рациональным 
использованием финансов – 
исключительно бережливого 
отношения к данным сред-
ствам. 

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ 
И НЕ ТОЛЬКО

Традиционно бюджет со-
циально ориентированный. 
В нем нашли отражение ини-
циированные губернатором 
Дмитрием Артюховым соци-
альные гарантии, индексации, 
льготы. В частности, регио-

736 млрд руб.
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ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН 
в Общественной приёмной партии «Единая Россия» города Муравленко на декабрь 2019 года

ГРАФИК ПРИЁМА 
ГРАЖДАН

в Общественной 
приёмной партии ЛДПР 

города Муравленко
на декабрь 2019 года

КАЖДЫЙ ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ

С 19:00 ДО 20:00

Анашкин 
Сергей Александрович,

депутат Городской Думы

Прием осуществляется 
по адресу: ул. Ленина, д. 66а.

Предварительная запись
по телефонам: 

55-1-36, 8 922 468 28 75,
8 999 258 32 59.  

#ксведению

2 декабря с 17:00
Легостаева 

Ирина Тимофеевна, 
депутат Городской Думы

9 декабря с 17:00
Атаманов

Николай Александрович, 
депутат 

Городской Думы

 16 декабря с 17:30
Нилов 

Роман Викторович,
депутат Городской Думы

23 декабря с 18:10
Фазлетдинов 

Марат Азатович, 
депутат Городской Думы

3 декабря с 17:00
Иваницкий

Александр Александрович, 
депутат Городской Думы

10 декабря с 17:00 
Черкова 

Наталья Николаевна,
 депутат Городской Думы

17 декабря с 17:30
Шаповалов

Александр Николаевич, 
председатель 

Городской Думы

24 декабря с 17:00
Алхаматов 

Хизри Набиевич, 
секретарь МО партии 

«Единая Россия» 

4 декабря с 17:00
Линденгольц

Александр Юрьевич,
депутат Городской Думы

11 декабря с 17:00
Заболотских 

Максим Юрьевич,
руководитель депутатской 
фракции «Единая Россия»

18 декабря с 17:00
Колесникова

Светлана Викторовна,
депутат Городской Думы

25 декабря с 17:30
Бавшин

Эрнэст Сергеевич, 
депутат Городской Думы

5 декабря с 17:00
Метельский

Игорь Юрьевич,
депутат Городской Думы

12 декабря с 16:00
Хайруллин 

Эмиль Расихович,
депутат Городской Думы

19 декабря с 17:00 
Трегубова

Наталья Ивановна,
депутат Городской Думы 

26 декабря с 17:00
Подорога

Александр Александрович,
Глава города 

6 декабря с 17:00
Климович

Елена Сергеевна,
депутат Городской Думы

13 декабря с 17:30
Шестопалов 

Николай Алексеевич,
депутат Городской Думы

20 декабря с 17:30
Каменская 

Светлана Игоревна, 
депутат Законодательного 

Собрания ЯНАО

27 декабря с 17:00
Алексеев

Андрей Александрович, 
депутат Городской Думы

Прием осуществляется по адресу: ул. Губкина, д. 32. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 55-0-77, 55-0-76.

#ямал2020

ПРОРЫВНОЙ И РЕКОРДНЫЙ 
Депутаты Законодательного Собрания приняли бюджет 

Кстати

Расходы на сферу образования 
в следующем году составят  
42 млрд рублей, здраво-
охранения – 43 млрд рублей, 
социальной защиты –  
32 млрд рублей, культуры –  
3 млрд рублей, на развитие 
спорта – 4,2 млрд рублей, 
агропромышленного 
комплекса – 4 млрд рублей. 
Впервые доля бюджета 
развития в общем объеме 
расходов превысила 35 %. 

Доходы окружного бюджета на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 гг.

нальный материнский капи-
тал увеличен до 500 тысяч руб-
лей. При этом новый размер 
маткапитала применим и для 
тех, кто еще не успел им рас-
порядиться в полном объеме. 

– Еще один важный момент –  
получить региональный ма-
теринский капитал теперь 
можно не только на третьего, 
но и на последующих детей, – 
уточняет Светлана Каменская. 

Кстати, на ноябрьском засе-
дании депутаты Заксобрания 
внесли изменение в окружной 
закон, которое дает возмож-
ность направить маткапитал 
на приобретение или строи-
тельство жилья в капитальном 
исполнении непосредственно 
на территории Ямала. А также 
использовать его при участии 
в долевом строительстве с по-
мощью специальных эскроу-
счетов. 

СТРОИТЬ НОВОЕ И 
ЗАВЕРШИТЬ НАЧАТОЕ

Жилье – одно из ключевых 
направлений расходования 
бюджетных средств. В следу-
ющем году на реализацию 
государственной программы 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильём» будет 
направлено 22 млрд рублей, 
что более чем в 2 раза выше 
уровня 2019 года. 

– Заложены большие сред-
ства на расселение из аварий-
ного жилья, на ликвидацию 
балков и других сооружений, 
не предназначенных для про-
живания людей, – поясняет 
Светлана Игоревна. – В Мурав-
ленко будет продолжено рас-
селение жителей Соснового 
Бора.

на благоустройство дворовых 
и общественных территорий 
в городах и поселках округа, и 
это только в 2020 году. 

– Здесь, на Крайнем Севе-
ре, люди должны жить ком-
фортно, видеть яркие, совре-
менные объекты. Практика 
обустраивать городское про-
странство непременно с уче-
том мнений и пожеланий 
жителей будет продолжена, –  
комментирует депутат Заксоб-
рания. 

В среднесрочном периоде 
в приоритетном порядке бу-
дут реализованы грандиозные 
проекты по развитию транс-
портной сети, финансирова-
ние которой в 2020 году будет 
выше уровня 2019 года на 80 %.  
Губернатор Дмитрий Артюхов 
не раз заявлял: в течение четы-
рех лет главная трасса округа 
полностью обновится. Три года 
губернатор отводит на самые 
сложные участки и год на те, 
которые сегодня в более или 
менее приемлемом состоянии. 

Сохранятся и социально 
значимые тарифы на пере-
возку населения воздушным и 
водным транспортом на меж-
муниципальных и межрегио-
нальных маршрутах. 

ЗА ЦИФРАМИ – 
БЛАГОПОЛУЧИЕ 
ЖИТЕЛЕЙ

Ямальский бюджет на бли-
жайшие три года станет базой 
к движению вперед новыми 
темпами. Губернатор Дмит-
рий Артюхов поблагодарил 
депутатов и финансовый блок 
правительства за напряжен-
ную и плодотворную работу 
над бюджетом. «За цифрами 
в этом  документе стоит бла-
гополучие наших жителей, 
возможности для развития 
округа, – сказал он. – Важно, 
чтобы в основе лежала твердая 
финансовая база. Трехлетний 
бездефицитный бюджет – га-
рантия того, что всё заплани-
рованное будет сделано».

+40% 245 245 246

м
лрд руб.

2019 год (план)
2020 год 

(прогноз)
2021 год 

(прогноз) 2022 год (прогноз)
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 zЕлена Шелихова, shelihova.es@muravlenko.media

7 декабря дачников приглашают на со-
брание. Оно состоится в 11 часов в ГДК 
«Украина». Повод для встречи – более 
чем серьезный. На сегодняшний день со-
вместно требуется принять несколько ре-
шений, от которых зависит дальнейшее 
существование товарищества. 

Напомним, дачникам необходимо переиме-
новать товарищество в садоводческое и 
принять новый Устав. По закону, вступив-
шему в силу с января этого года, понятие 
«дачное товарищество» упразднилось. И, 
если не внести соответствующие изменения 
в Устав, дальнейшее существование ДНТ бу-
дет незаконным. Кроме того, нужно избрать 
ревизионную комиссию и состав правления, 
поскольку на данный момент из руководства 
в «Дружбе» есть только председатель. Вре-
мени, чтобы привести в соответствие доку-
ментацию, решить, кто войдет в правление, 
остается всё меньше, – это необходимо сде-
лать до конца года. И единственный способ –  
провести легитимное собрание, на котором 
будет кворум. Это значит, что присутствовать 
на встрече должны не менее половины дач-
ников, а их сегодня около девятисот. Тем, кто 
не может прийти 7 декабря, предлагают про-
голосовать в очно-заочной форме – передать 
право принять решение, оформив доверен-
ность на знакомого владельца участка, соседа 
по даче, главного по кварталу. 
Отметим, бланк доверенности можно скачать 
на сайте, заполнить и принести в фонд «Андре-
евский» лично в выходные или будни до 17 ча-
сов. Другой вариант – оставить доверенность в 
специальном ящике, он расположен при въез-
де в ДНТ. Кроме того, товарищество начало 
рассылку бланков через Почту России. Их раз-
ложат по почтовым ящикам владельцев участ-
ков. Вместе с ними адресатам доставляют и за-
явления для актуализации номеров телефонов 
и других данных дачников. Кстати, в скором 
времени телефон станет пропуском на КПП –  
по звонку с мобильного владельца участка 
будет открываться шлагбаум.
На собрании планируется также обсудить и 
принять смету расходов на 2020 год и утвер-
дить размер членских взносов. Он был уста-
новлен 5 лет назад и сегодня требует коррек-
тировки для полноценного функционирования 
товарищества и покрытия текущих затрат на 
общехозяйственные и иные нужды.
Как рассказывает председатель ДНТ «Дружба» 
Джалил Абдуллаев, сегодня только 200 человек 
из 900 собственников участков подтвердили, 
что будут участвовать лично в собрании. Дру-
гие приносят доверенности, понимая, что от 
каждого зависит дальнейшая судьба товари-
щества. И только все вместе, сообща, они могут 
решить, какой будет их «Дружба». 

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

Ирина Кузнецова, на-
чальник УЖКХ Админи-
страции г. Муравленко:

– На встречах иногда 
звучат предложения, ко-
торых нет в минималь-
ном перечне работ по 
благоустройству, пред-
усмотренном програм-
мой «Формирование 
комфортной городской 
среды». Напомню, в него 
входят ремонт проездов 
и тротуаров, установка 
скамеек, урн и модерни-
зация освещения. Это то, 
что не требует софинанси-
рования собственников 
жилых помещений. Всё 

остальное – озеленение, 
обустройство детских 
игровых и спортивных 
площадок, новых троту-
аров и автомобильных 
парковок – предусматри-
вает соучастие, софинан-
сирование жильцов. 

Жители города часто 
интересуются: как попа-
дают те или иные дворо-
вые пространства в эту 
программу? По решению 
жильцов или конкретные 
адреса определяет комис-
сия? Каковы условия от-
бора? Поясню: возможны 
оба варианта – и по ини-
циативе собственников, и 
по решению муниципаль-
ной общественной комис-
сии, которая контролиру-
ет ход реализации про-
граммы «Формирование 
комфортной городской 
среды». Есть ряд условий, 
при которых тот или иной 
многоквартирный дом 
включается в данную про-
грамму. Одно из основ-
ных – земельный участок 
дома, претендующего на 

включение в программу 
благоустройства, должен 
быть отмежеван и постав-
лен на кадастровый учет, 
а границы его – четко 
определены. Благоустрой-
ство проводится именно 
в пределах  земельного 
участка многоквартирно-
го дома. К сожалению, на 
сегодняшний день не все 
многоквартирные дома 
могут быть включены в 
программу «Формирова-
ние комфортной город-
ской среды» именно в свя-
зи с таким ограничением. 
Поэтому в ней участвуют 
в основном многоэтажки, 
которые возводились в по-
следние годы, – земель-
ные участки под ними 
межевались и предостав-
лялись под строитель-
ство, они сформированы, 
границы их определены. 
Вместе с тем, сегодня му-
ниципалитетом ведется 
комплекс кадастровых 
работ по микрорайонам, 
и к 2022 году все земель-
ные участки под много-

квартирными домами 
должны быть отмежева-
ны и поставлены на учет. 
Тогда и у остальных будет 
возможность попасть в 
программу. Отмечу, речь 
идет только о жилье в ка-
питальном исполнении. В 
программе не участвуют 
дома, которые признаны 
непригодными для про-
живания. А на сегодняш-
ний день практически 
весь деревянный жилой 
фонд в Муравленко при-
знан таковым, и работа в 
этом направлении про-
должается. 

Инициатива по меже-
ванию земельных участ-
ков может исходить как 
от муниципалитета при 
проведении комплекс-
ных кадастровых работ, 
так и от самих жителей, 
которые вправе само-
стоятельно заказать про-
ведение таких работ и 
процедуру межевания. 
Но это потребует от них 
дополнительных финан-
совых затрат. 

#благоустройство

#комментарий

#собрание

Если не встретиться, 
«Дружба» закончится

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Программу «Формирование 
комфортной городской среды» 
поддерживают активные 
муравленковцы и вносят предложения 
по благоустройству дворовых 
территорий. Свои идеи озвучили и 
собственники квартир дома № 26 на 
улице 70 лет Октября, Ленина, 88а,  
а также №№ 20 и 26 на улице 
Украинских Строителей, где 
предстоящим летом тоже планируется 
благоустройство. Жильцы пришли на 
встречу к специалистам с уже готовыми 
предложениями. 

В актовом зале 6-й 
школы собрались жильцы 
двух соседних домов №№ 
20, 26 на улице Украин-

ских Строителей. Красной 
линией на схеме отмечен 
земельный участок мно-
гоквартирного дома. В его 
границах специалисты 
управления архитектуры 
и градостроительства и 
управления жилищно-
коммунального хозяйства 

предложили жильцам 
представить свои идеи 
по благоустройству. 

Согласно проекту, об-
новление территорий 
возле этих домов будет 
проведено по минималь-
ному перечню. Связано 
это с дальнейшим планом 
застройки микрорайона.

Оксана Белозёрова, 
ведущий специалист 
управления архитекту-
ры и градостроительства, 
поясняет: «Дома распо-
ложены в микрорайоне 
Радужном. Он подлежит 
полной реконструкции. 
Здесь сносится старое, вет-
хое жилье, и на его месте 
построят новые много-
квартирные жилые дома. 
Будут обустраиваться и об-
щественные территории». 

Ещё два двора, кото-
рые вошли в программу 
благоустройства в 2020 
году, расположены на 
улице 70 лет Октября, 26, 

и Ленина, 88а. Жители 
отметили основные виды 
работ, которые необхо-
димо провести. Это ас-
фальтирование проезжей 
части, установка урн, ска-
меек, светодиодных све-
тильников. Напомним, 
в этом году встречи по 
вопросам будущего бла-
гоустройства провели с 
жильцами всех домов, где 
запланированы работы. 

Идеи и предложения 
теперь проанализируют 
специалисты. А в январе 
снова организуют встре-
чи и расскажут о приня-
тых решениях.

Будущим летом в на-
шем городе благоустроят 
17 дворовых пространств. 
Отметим, программа 
«Формирование ком-
фортной городской сре-
ды» реализуется в рамках 
национального приори-
тетного проекта «Жильё 
и городская среда».

ЕСТЬ ПЛАН, РЕЗУЛЬТАТ БУДЕТ
Комфортная городская среда формируется на основе предложений 
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ПРИОРИТЕТЫ

#демография#обратнаясвязь

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Поддержка семей с детьми – один из приоритетов социальной политики на Ямале. Только за 
два последних года количество многодетных семей в округе увеличилось на тысячу. В рамках 
национального проекта «Демография» в округе реализуются пять направлений, предусматривающих 
социальные выплаты семьям с детьми. С 2020 года размер большинства пособий увеличится, также 
изменятся условия их предоставления. 

ПОДДЕРЖКА СТАНЕТ 
ВЕСОМЕЕ И ДОСТУПНЕЕ  
Социальные выплаты семьям с детьми в 2020 году вырастут

Поддержка многодетных семей – 
ежемесячная выплата
Кто может воспользоваться

Семьи, в которых с 1 января 2013 по 31 декабря 
2024 года родился (родится) третий или после-
дующий ребенок. Доход на каждого члена семьи 

не должен превышать величину прожиточного минимума –  
16 225 рублей.

Сейчас
На каждого ребенка один из родителей получает 16 060 руб-

лей. Условия – постоянное проживание на территории ЯНАО, 
наличие у одного из родителей непрерывной трудовой дея-
тельности на территории округа не менее 6 месяцев до даты 
рождения ребенка.

С 2020 года
Выплата увеличится до 16 700 рублей.
Отменяется требование о наличии у одного из родителей 

непрерывной трудовой деятельности на территории округа не 
менее 6 месяцев. Размер дохода семьи, дающий право на на-
значение выплаты, будет составлять 35 414 рублей.

На рождение первенца – 
ежемесячная выплата
Кто может воспользоваться

Женщины, родившие или усыновившие 
первого ребенка, мужчины – отцы или усы-

новители, опекуны. Обязательное условие – проживание на 
территории ЯНАО.

Сейчас
Семьи, в которых ежемесячный доход на каждого не пре-

вышает полуторакратной величины прожиточного миниму-
ма для трудоспособного населения – 25 273 рубля 50 копеек.

Размер выплаты – 16 175 рублей. Срок получения – до до-
стижения ребенком возраста 1,5 лет.

С 2020 года
Пособие будет предоставляться семьям, в которых еже-

месячный доход на каждого члена семьи – 35 414 рублей. 
Ежемесячный размер выплаты составит 16 700 рублей.

Подать заявление о назначении можно в любое время в 
течение трех лет со дня рождения ребенка.

На второго и последующих 
детей – единовременное 

пособие
Кто может воспользоваться

Семьи, в которых родился второй и по-
следующий ребенок. Предоставляется маме 
или папе, постоянно проживающим на тер-

ритории автономного округа в течение одного года до даты 
рождения младшего ребенка. Размер пособия при рождении 
второго ребенка составляет 5 тысяч рублей, при рождении 
третьего и последующих детей – 15 тысяч рублей.

В случае если в семье рождается двойня, заявитель до-
полнительно получает еще 10 тысяч рублей, при рождении 
тройни и т. д. – 15 тысяч рублей. Обратиться с заявлением 
на единовременную выплату необходимо не позднее шести 
месяцев со дня рождения ребенка.

Оплата расходов на отдых  
и оздоровление

Предоставляется раз в три года

Кто может воспользоваться
Многодетные семьи, постоянно проживающие на терри-

тории ЯНАО. С 2019 года получить денежные средства можно 
и в виде аванса, но не более чем за 14 календарных дней от-
дыха. Окончательный расчет производится после предостав-
ления документов, подтверждающих фактические траты.

Сейчас
Для семей, имеющих 3-4 детей, в сутки на каждого члена 

семьи, за исключением детей до трех лет, выплачивается 
по 1 120 рублей, а на семьи с количеством 5 и более детей –  
1 400 рублей.

С 2020 года
Расчет будет вестись с учетом новых суточных выплат –  

1 200 и 1 500 рублей соответственно.

Материнский 
капитал

Кто может воспользоваться
Семьи, в которых родился (или был усыновлен) третий ре-

бенок, начиная с 1 января 2011 года. Получить его могут и те 
родители, у которых родился четвертый или последующий 
ребенок, при условии, если они не воспользовались правом на 
материнский капитал при рождении третьего.

Сейчас
Выдается свидетельство на сумму 350 тысяч рублей.

С 2020 года
В новом году эта сумма возрастет до 500 тысяч рублей.
Тем, кто уже получил свидетельство и не успел им восполь-

зоваться, сумму выплаты проиндексируют.

На что можно направить средства
Региональный материнский (семейный) капитал можно ис-

пользовать частями или в полном объеме. Направить  средства 
на получение медицинской помощи членами семьи, а также на 
погашение основного долга и уплату процентов по кредитам 
и займам на приобретение жилья, в том числе на ипотечные 
кредиты, заключенные с банками до рождения третьего или 
последующего ребенка. С 2020 года направить средства регио-
нального материнского (семейного) капитала можно и на улуч-
шение жилищных условий в случае приобретения квартиры в 
капитальном исполнении.  

На сайте управления социальной защиты населения разме-
щен перечень документов, которые необходимо предоставить 
семьям, которые имеют право воспользоваться льготами. 
Оформить выплаты можно как через УСЗН, так и в Многофунк-
циональном центре, а также через портал государственных 
услуг. Специалисты управления социальной защиты насе-
ления готовы проконсультировать всех по интересующим 
вопросам. Достаточно обратиться в кабинет № 4 или позво-
нить по телефонам: 55-7-10, 55-7-11. По всем направлениям 
социальной поддержки семей с детьми можно обратиться 
и по единому номеру телефона Консультационного центра 
ЯНАО: 8-800-302-94-40.  

Неделя приёма 
граждан 

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media

Встречи проходят на разных 
площадках, в различных фор-
матах. Тематические приемы 
посвящены жилищно-ком-
мунальному хозяйству и об-
разованию, здравоохранению 
и жилищной политике, со-
действию в трудоустройстве. 
У каждого жителя города есть 
возможность задать интересу-
ющие вопросы и озвучить си-
туации, с которыми они стал-
киваются и пытаются решить. 

В проблемах, касающихся сферы 
здравоохранения, муравленков-
цам помогали разобраться депутат 
Городской Думы Елена Климович 
и главный врач городской больни-
цы Олег Казаков. Обратившихся 
интересовали возможности про-
ведения медицинских обследова-
ний и запись к врачам не только 
через регистратуру, но и напрямую 
через специалиста. Олег Казаков 
заверил, что вопрос записи будет 
решен, поскольку такая возмож-
ность есть. 
Студенты во время тематическо-
го приема просили рассмотреть 
воможности обустройства авто-
парковки у колледжа и предостав-
ления для занятий более простор-
ного спортивного зала. Любителей 
зимних видов спорта интересова-
ло, когда завершится обустройство 
Сопки. Вопросы студентов взяли в 
работу, они требуют дополнитель-
ного изучения.
А пенсионерка Елена Купчинская 
получила развернутую консуль-
тацию прямо в день обращения, 
причем сразу нескольких специ-
алистов. За 13 лет нахождения 
на заслуженном отдыхе она ни 
разу не воспользовалась льготой 
на санаторно-курортное лечение. 
Елена Дианова, начальник управ-
ления социальной защиты насе-
ления, уточнила: «Неработающие 
пенсионеры имеют право на воз-
мещение расходов, связанных с 
санаторно-курортным лечением, 
один раз в три года. Для женщин 
в возрасте 55 и мужчин 60 лет раз-
мер определен в 70 процентов. 
Сейчас максимальная стоимость 
путевки за один день составляет  
1 800 рублей. Путевку с компен-
сацией можно взять на 21 день».
В рамках региональной недели 
приема граждан жители города 
получают и юридическую кон-
сультацию, задают свои вопросы 
по другим темам. В том числе в 
сфере жилищно-коммунального 
хозяйства и жилищной политики. 
На тематический прием по работе 
Единого расчетно-информацион-
ного центра муравленковцы приш-
ли с целыми стопками квитанций. 
Одни получили разъяснения спе-
циалистов, другие – уверенность в 
положительном исходе дела. 
Глава города Александр Подорога 
проведет личный прием 30 ноября 
в 12 часов. К секретарю Местного 
отделения партии «Единая Россия» 
Хизри Алхаматову можно будет 
обратиться в субботу в 10 часов, 
к депутату Законодательного Со-
брания ЯНАО Светлане Каменской 
в этот же день в 14 часов. Встречи 
состоятся в Общественной при-
емной партии «Единая Россия» на 
ул. Губкина, 32. 
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Валентина Кузьминична Полынова – 
депутат с большим опытом и стажем. 
Она начала работать в IV созыве 
Городской Думы, когда руководила 
детским садом «Солнышко». А уже в 
следующем созыве принципиального 
и ответственного депутата коллеги 
избрали заместителем председателя.    

– Я считала, что в Го-
родской Думе должны 
работать не только про-
изводственники, но и 
представители образо-
вания, в частности, до-
школьного, поэтому ре-
шила участвовать в вы-
борах. А выдвинула свою 
кандидатуру по восьмому 
избирательному округу, 
потому что здесь находит-
ся детский сад, где я на то 
время проработала более 
13 лет. Часто общаясь с 
его жителями, хорошо 
знала проблемы благо-
устройства микрорайо-
на и основные вопросы, 

которые касались созда-
ния условий для детей 
дошкольного возраста, и 
многие другие.  

По просьбе муравлен-
ковцев, например, уда-
лось благоустроить тер-
риторию вблизи пятой 
школы, где расположены 
гаражи. Решением Город-
ской Думы определили 
пороговое значение до-
ходов семей, чтобы они 
могли получить жилье 
по договору социального 
найма как малоимущие.    

Для получения обрат-
ной связи с избирателя-
ми проводили личные 
приемы, встречи с жите-
лями по микрорайонам, 
трудовыми коллектива-
ми. Регулярно отчитыва-
лись перед горожанами 
о проделанной работе в 
средствах массовой ин-
формации, участвовали 
в прямых эфирах на теле-
видении и радио. А перед 
этим тщательно к ним го-
товились – изучали все 

социально значимые во-
просы в городе и округе. 
В тот период печатались 
ежегодные сборники по 
итогам нашей деятельно-
сти. И такие отчеты перед 
избирателями держали 
нас в постоянном тону-
се: каждый вопрос был 
важен, поэтому на них 
нужно было своевремен-
но реагировать. 

Задачи, которые тре-
бовали более длительной 
проработки, решали уже 
в следующем, пятом, со-
зыве. Так, нам удалось 
построить тротуар вдоль 
соборной мечети. Жите-
ли микрорайона еще в IV 
созыве просили меня об 
этом – чтобы дети могли 
ходить в пятую школу и в 
детский сад «Солнышко» 
по безопасной дороге. Тог-
да же перекрыли сквоз-
ной проезд вдоль дет-
ского сада. Я считаю это 
важным решением, так 
как тогда окна спален в 
группах выходили на про-
езжую часть. Из-за шума 
транспорта невозможно 
было обеспечить спокой-
ный сон детей. Сейчас это 
зеленая зона, которая ра-
дует воспитанников «Сол-
нышко» и жителей дома 
на Пионерской, 42. 

Работу в Городской 
Думе вспоминаю с осо-
бой теплотой. Оставаться 
в стороне при решении 
важных для города вопро-
сов я не могла – хотелось 
сделать жизнь в Муравлен-
ко лучше, и я чувствовала 
в себе силы для этого.                         

5ГОРОДСКОЙ ДУМЕ – 25

#итоги

Иван Адольфович Климович – депутат Городской Думы 
третьего созыва и председатель четвертого. Сейчас 
он живет в Оренбурге и вспоминает деятельность 
в представительном органе Муравленко как время 
плодотворной работы в сложных условиях экономического 
кризиса. 

– Впервые я выдвинул свою кан-
дидатуру на выборах в Городскую 
Думу будучи директором второй 
школы – хотелось улучшить условия 
учебы и жизни коллектива, ведь в 
начале 2000-х это было единствен-
ное образовательное учреждение в 
Муравленко, которое работало в три 
смены. А на следующих выборах из-
бирался, уже когда был директором 
первой школы. 

Первое заседание Городской Думы 
должен был проводить старший по 
возрасту депутат, а им был я. Кол-
леги избрали меня председателем. 
Я работал уже второй созыв и был 
опытным народным избранником.    

Поначалу нас было 15 человек: осе-
нью 2005 года в одном избирательном 
округе выборы не состоялись. Только 
через год провели довыборы, в состав 
депутатского корпуса вошла Наталья 
Грузкова, и я предложил назначить ее 
своим заместителем. Депутаты меня 

поддержали. Она была очень грамот-
ным и порядочным человеком.

Нам довелось стать народными 
избранниками в очень непростое 
время. Многие жители тогда просили 
депутатов помочь с трудоустрой-
ством, среди них – и мои бывшие 
ученики. Жилищных проблем было 
немало. Строительство домов тогда 
шло очень медленно из-за недоста-
точного финансирования. В реше-
нии этих вопросов помогали мэр 
Василий Быковский и начальник 
НГДУ «Муравленковскнефть» Михаил 
Ставский. 

Несмотря на экономический кри-
зис в стране, я считаю работу де-
путатского корпуса плодотворной: 
нам удалось найти общий язык как 
между собой, так и с Администра-
цией города, депутатами окружной 
законодательной власти. За время 
работы Городской Думы IV созыва в 
городе построили две средние шко-
лы, церковь и мечеть, стадион возле 
четвертой школы, открыли памят-
ник Виктору Ивановичу Муравленко, 
благоустроили городской парк. С 
коллегами-депутатами мы продол-
жаем общаться и сегодня. 

Приятно, что город растет и раз-
вивается. Я поздравляю бывших и 
действующих депутатов и жителей 
города с юбилеем Городской Думы и 
желаю им плодотворной работы и в 
дальнейшем.  

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media   

Выборы депутатов в Городскую Думу четвертого 
созыва состоялись 23 октября 2005 года. 
Конкуренция была серьезной. Тогда свою 
кандидатуру выдвинул 71 кандидат, 15 из 
них избрали депутатами по 9 избирательным 
округам. Это были люди из разных сфер: 
нефтяники, педагоги, врачи, коммунальщики, 
строители, предприниматели.       

Большинство депутатов Го-
родской Думы IV созыва вспо-
минают время своей работы 
в представительном органе с 
особой теплотой. «Коллектив 
был дружный, сплоченный», –  
так говорят многие. 

Это был период становле-
ния новых подходов к рабо-
те органов местного само-
управления. Именно тогда 
Городская Дума стала само-
стоятельной структурой, и в 
соответствии с Уставом муни-
ципального образования были 
разграничены полномочия 
главы города, Администрации 
и Городской Думы. Глава горо-
да стал избираться путем тай-
ного голосования депутатов, и 
он же исполнял обязанности 
председателя Городской Думы. 
Это был переход на конкурс-

ный принцип назначения Ду-
мой руководителя городской  
Администрации. В это же вре-
мя был создан аппарат пред-
ставительного органа.   

Повестки заседаний были 
насыщенными, порой на од-
ном заседании народные из-
бранники рассматривали до 
30 вопросов. Спорили, дис-
кутировали, взвешивали все 
«за» и «против». Большая часть 
принимаемых решений каса-
лась социальной сферы.

Всего же за время своей 
работы депутаты IV созыва 
приняли более 850 решений. 
Каждое пятое из них было по-
священо утверждению и ис-
полнению бюджета. К тому 
же они усилили контроль над 
соблюдением норм и правил 
при разработке проектов ре-

шений, включая участие про-
куратуры в их правовой экс-
пертизе.  

Среди самых важных реше-
ний депутаты IV созыва назы-
вают принятие Генерального 
плана, Правил землепользо-
вания и застройки города, 
Правил благоустройства, 26 
городских целевых программ, 
решение об открытии скульп-
турной композиции «Детям 
Севера посвящается». 

Часть срока депутаты отра-
ботали в условиях мирового 
финансового экономического 
кризиса. В это время они со-
средоточили свое внимание 
на минимизации потерь в 
социальной сфере и сохране-
нии уровня социальной под-
держки малоимущих жителей 
города.

Ежегодно депутаты этого 
созыва отчитывались о резуль-
татах проделанной работы, в 
том числе во время регуляр-
ных встреч с трудовыми кол-
лективами. Каждый третий 
вопрос, озвученный во время 
таких встреч, был включен 
в план работы народных из-
бранников.

Городские парламентарии 
активно сотрудничали с кол-
легами окружной представи-

тельной власти: они не раз вы-
езжали за пределы округа для 
обмена опытом по внедрению 
новых технологий в деятель-
ность Думы. Два раза заседа-
ния Законодательного Собра-
ния ЯНАО и регионального 
отделения Всероссийского Со-

вета местного самоуправле-
ния провели в нашем городе. В 
адрес депутатов Законодатель-
ного Собрания округа было 
направлено 10 инициатив. 
Еще два обращения касались 
внесения изменений в феде-
ральное законодательство.

СПОРИЛИ, ДИСКУТИРОВАЛИ, ОДОБРЯЛИ
Особенности работы депутатов IV созыва 

 ] / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

Трудности преодолели вместе   В постоянном 
тонусе
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Быстрая речь. Торопливая походка. Ежедневно –  
большой список дел. Пенсионерке Евдокии 
Сосновой скучать некогда. Помогать другим –  
это в её характере, закаленном на Крайнем 
Севере. 

В мае 1987 года с мужем и 
тремя детьми она отправи-
лась на край земли, о кото-
ром уже была наслышана от 
знакомых и друзей. Суровые 
морозы, неустроенный быт и 
другие возможные трудности 
ее не пугали. Более того, Евдо-
кия Соснова мечтала уехать 
на Север, сердцем чувство-
вала притяжение этих мест. 
До этого момента она вместе 
с семьей проживала в городе 
Днестровске. Работала на Мол-
давской гидроэлектростан-
ции в строительной бригаде 
маляром-штукатуром и пли-
точником. «Сами понимае-
те, какой важности это был 
объект, – рассказывает Евдо-
кия Васильевна. – Огромные 
мельницы, котельные, трубы, 
провода, механизмы... Вы себе 
не представляете, как железо 
меня манило. Мне нравилось 
среди этого всего находиться. 
Я заглядывала везде, где было 
можно, интересовалась, как 
что устроено». 

ВСТРЕТИЛИ ПО УСТАВУ
Север семью Сосновых 

встретил, мягко говоря, не-
ласково. Летели с детьми вах-
товым самолетом. Младшему 
сыну Борису было три года, 
среднему Александру – шесть, 
а дочери Татьяне – четырнад-
цать. Евдокия Васильевна 
приехала без специального 
вызова. И в Ноябрьске ее встре-
тила милиция. По закону того 
времени ей грозил арест на 
семьдесят два часа. Но много-
детную маму пожалели. Пожу-
рили. А после и с жильем по-
содействовали. «Нам сразу же 
оформили прописку. Сначала 
мы жили в Ноябрьске в «боч-
ке», – вспоминает Евдокия Ва-
сильевна. – Первые месяцы не 
работала, свободного времени 
было много, и я исследовала 
окрестности. Рядом с нашими 
«бочками» и балками находи-
лась котельная. Я заглянула 
и туда. И мне захотелось там 
работать, попробовать себя в 
должности оператора». 

И МАСТЕРКОМ,  
И ФАКЕЛОМ…

А потом был переезд в по-
селок Муравленковский. Тру-
довая северная биография 
Евдокии Сосновой началась в 
«Холмогортрубопроводстрое». 
«Родной ХТПС – наш коллек-
тив на Дне строителя в лесу. 
Это август 1988 года», – пока-
зывает черно-белый снимок 
Евдокия Васильевна. «Я ра-
ботала в строительном цехе, 
делала ремонты в квартирах, 
принадлежавших нашему 

предприятию, – продолжает 
ветеран Севера. – В основном 
это были дома в деревянном 
исполнении. Допустим, за-
езжали новые жильцы, пода-
вали заявку в организацию, 
и мы совместно с плотника-
ми, электриками, слесарями 
преображали людям жилье, 
пока они были на работе. Через 
год я выучилась на операто-
ра котельной, как и мечтала, 
устроилась работать по этой 
специальности». 

Первая котельная ХТПС на-
ходилась на территории ны-
нешней промышленной зоны. 
Сейчас это район Соснового 
Бора. Там же располагались 
жилые «бочки», общежития, 
несколько коттеджей, столовая 
для рабочих и администра-
тивное здание. Их нужно было 
обогревать. Процесс не был 
автоматизирован, как сейчас 
на современных котельных. 
«Печи стояли совсем прими-
тивные, топили нефтью, а раз-
жигали с помощью факела, –  
рассказывает Евдокия Василь-
евна. – Но лично я не чувство-
вала никакой опасности. Меня 
завораживала работа». 

 
БАБУШКИНА РАДОСТЬ

Оператором котельной Ев-
докия Соснова проработала 
до выхода на заслуженный 
отдых. После ХТПС подавала 
тепло в помещения на ДНС-1,  
затем трудилась на котельной 
городского водозабора. Так 
сложилось, что в 1989 году она 
осталась одна с тремя детьми. 
Справляться с трудностями 
удалось благодаря свойствен-
ным ее натуре оптимизму и 
огромному желанию помогать 
другим. Именно из-за этой зо-
лотой особенности характера 
в жизни Евдокии Васильевны 
появились верные друзья. На-
пример, с Ларисой Валенти-
новной Мирошниченко, тоже 
оператором котельной, она 
дружит с 1991 года. Сегодня 
гордится тем, что смогла не 
просто вырастить и выучить 
детей, помочь каждому при-
обрести жилье, но и воспитать 
их хорошими людьми. Все уже 
взрослые, создали крепкие се-
мьи, сами стали родителями, 
живут и работают в городе Му-
равленко. «Я уже прабабушка. 
У меня правнучка есть, – де-
лится радостью Евдокия Сос-
нова. – Четверо внуков. Все 
по очереди ночуют у меня в 
выходные. Балую пирогами, 
блинами и вкусными супами. 
Но в будни я дома не бываю. 
Ко всем детям надо заглянуть, 
каждому помочь по хозяйству 
похлопотать. А как же, я для 

этого и живу. Вот сейчас побе-
гу в больницу, у меня там под-
руга лежит, надо проведать».  

КОГДА В СЕРДЦЕ ЛЮБОВЬ
На заслуженном отдыхе Ев-

докия Васильевна уже десять 
лет. С тех пор входит в город-
ской Совет ветеранов. Активно 
участвует в организации всех 
мероприятий Клуба иници-
ативных людей. Но при этом 
успевает шить себе одежду, 
вязать, разводить и выращи-
вать цветы, а также ухаживать 
за двумя красавцами-сфинк-
сами. 

Есть у Евдокии Сосновой 
еще одна отдушина. Очень 
личная. Уже на протяжении 
пяти лет она совершенно бес-
платно, по велению сердца за-
ботится о 78-летней знакомой, 
которой после аварии стало 
трудно самостоятельно выхо-
дить на улицу. «Галина Алек-
сандровна напоминает мою 
маму, которой уж давно нет на 
свете, – рассказывает Евдокия 
Васильевна. – Люблю ее, как 
родную. Хожу по магазинам 
за продуктами, в аптеку за ле-
карствами, в расчетный центр, 
чтобы плату за ЖКУ внести. 
Приберусь, поглажу. А готовить 
она сама еще может. И дела-
ет это мастерски. Всегда ждет 
меня с чем-то вкусненьким».

Город Муравленко Евдо-
кия Соснова считает своей 
второй родиной. Говорит, что 
даже в отпуск не ездит пото-
му, что задыхается без этих 
мест. Именно здесь душа у 
нее поет, а сердце трепещет от 
любви. «Мне здесь комфортно 
и спокойно, – делится Евдокия 
Васильевна. – Летом на озеро 
хожу, осенью – в лес за гриба-
ми, зимой по городу гуляю с 
удовольствием. Красота какая 
кругом! Мои дети все в Мурав-
ленко живут, даже внучка не 
уехала, семью здесь создала. 
И я не хочу отсюда никуда уез-
жать. Мне здесь очень хорошо. 
Скучать уж точно не приходит-
ся, без дела дома не сижу».

Евдокия Соснова: 
«В МУРАВЛЕНКО У МЕНЯ ДУША ПОЁТ…» 

 ] Жили дружно. Вместе работали, вместе отдыхали

 ] Свою первую квартиру Евдокия Соснова получила в доме № 10  
на ул. Новой, где до этого находился опорный пункт участковых  
милиции / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕВДОКИИ СОСНОВОЙ

 ] Август 1988 года, п. Муравленковский. Коллектив ХТПС на Дне строителя в лесу 
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#памятьжива

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

В 17 ЛЕТ УШЁЛ НА ФРОНТ
Ефрейтор Гайпьян Баймурзин защищал Ленинград

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Десятилетний Альберт Баймурзин из того 
поколения, для которого Великая Отечественная 
война – страница нашей истории из 
далекого прошлого. Как и многие мальчишки 
тогда и сейчас, Альберт живо интересуется 
техникой, в том числе и военной. Этим летом 
он с удовольствием посетил парк Победы                       
в Уфе. С интересом рассматривал там танки, 
пушки времен Великой Отечественной войны, 
легендарную «катюшу» и мемориальные камни 
с высеченными на них именами погибших. 
Эта поездка стала для него отправной точкой 
для того, чтобы еще больше узнать 
о военных годах, о подвигах простых солдат, тем 
более что его прадедушка Гайпьян Вахитович 
Баймурзин был одним из тех, кто защищал 
страну с оружием в руках.

«Своего прадедушку я не 
знал, он умер задолго до моего 
рождения, но сведения о нем 
мне помог собрать мой папа 
Азамат и другие родственни-
ки. Оказывается, прадедушка 
ушел из родной Башкирии 
на войну через несколько 
месяцев после того, как ему 
исполнилось всего 17 лет, в 
1943 году. Его желание бить 
фашистов было настолько ве-
лико, что он не мог оставаться 
в тылу и ждать Победы», – рас-
сказывает Альберт.

ПОВЁЛ ЗА СОБОЙ 
В АТАКУ 

Гайпьян Баймурзин попал 
в 402-й стрелковый Красно- 
знаменный полк 168-й стрел-
ковой дивизии 21-й армии 
Ленинградского фронта. Полк 
дислоцировался под Ленин-
градом. Только-только удалось 
прорвать блокадное кольцо во-
круг города, но фашисты еще 
сопротивлялись. Надо было 
сделать всё, чтобы полностью 
освободить Ленинград и его 
жителей. И именно здесь на-

чался боевой путь красноар-
мейца Гайпьяна Баймурзина.

После полного снятия бло-
кады Ленинграда в 1944 году 
полк, в котором он служил, 
переправили на советско-фин-
скую границу. Здесь в тот пе-
риод проводилась Выборгско-
Петрозаводская операция –  
наступление советских войск в 
Карелии, в ходе советско-фин-
ской войны 1941–1944 годов, 
которую еще называли вой-
ной-продолжением. Это был 
второй этап конфликта между 
СССР и Финляндией. 

«На сайте «Мемориал» мы с 
родителями нашли документ 
о награждении прадедушки 
медалью «За отвагу». Там ска-
зано, что в боях за населенный 
пункт Сумма 18 июня 1944 
года при отражении контра-
таки финнов ефрейтор Гай-
пьян Вахитович Баймурзин 
уничтожил пять солдат про-
тивника, первым поднялся в 
атаку и повел за собой бойцов. 
Вот каким он, оказывается, 
был героем», – с гордостью 
делится Альберт.

РАНЕН И КОНТУЖЕН
После Победы в Великой 

Отечественной войне Гайпья-
на Баймурзина перевели в ар-
тиллерийскую часть, которая 
дислоцировалась под Ленин-
градом. Он продолжил службу 
в качестве сапера. После оже-
сточенных боев с фашиста-
ми в земле осталось большое 
количество неразорвавших-
ся снарядов, мин. Всё это не-
обходимо было обезвредить, 
чтобы люди смогли налажи-
вать мирную жизнь, восста-
навливать промышленность. 
При выполнении одного из 
заданий по разминированию 
территории Ленинградской 
области Гайпьян Баймурзин 
получил ранение и был кон-
тужен. В 1950 году его демо-
билизовали.

Двадцатичетырехлетний 
парень вернулся домой. Его ро-
дители из села Тазларово Зиан-
чуринского района, где родил-
ся Гайпьян, перебрались в Уфу. 
Молодой человек устроился в 
Уфимский филиал Ржевского 
завода авиационной промыш-
ленности «Гидравлика», кото-
рый был эвакуирован сюда в 
1943 году, а позже стал само-
стоятельным предприятием. 
Через несколько месяцев после 
возвращения Гайпьян женился 
на девушке по имени Флюра. В 
молодой семье один за другим 
родилось три сына – Радик, Ра-
иль и Салават.

«Мой папа застал своего 
дедушку, общался с ним. Го-
ворит, что прадедушка особо 
не любил беседы о войне. Но 
как-то рассказал такую исто-
рию: на одном из боевых ру-
бежей в канун очередного Но-
вого года русские и немецкие 
окопы были настолько близко 
расположены, что наши сол-
даты перекидывали немцам 
спирт, а те им шнапс, поздрав-
ляя таким образом друг друга 

с праздником. Но утром крас-
ноармейцы поднялись в атаку 
и разгромили врага», – расска-
зывает Альберт.

Гайпьян Баймурзин ушел 
из жизни в 1997 году, ему было 
70 лет. Его род сегодня продол-
жают сыновья, два внука, три 
внучки, пять правнуков и две 
правнучки. 

«Гайпьян Вахитович Бай-
мурзин был героем для сво-
их родных, земляков, всей 
страны. Я горжусь, что мой 
прадед из тех, кто побе-
дил фашизм. И самая луч-
шая благодарность от нас –  
память об их великом под-
виге», – так считает Альберт 
Баймурзин.

 ] Правнуки Гайпьяна Баймурзина – младший Айдар и старший  
Альберт с портретом прадеда/ ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ АРХИВА СЕМЬИ БАЙМУРЗИНЫХ

 ] Ленинград, 1947 г.  ] Выборг, 1949 г. Гайпьян Баймурзин – первый справа в первом ряду
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#преодоление

 zЮлия Сидарюк,  sidaryuk.ul@muravlenko.media 

Марину Орлову муравленковцы знают как 
активную участницу различных соревнований, 
которые проводятся в нашем городе для людей 
с ограниченными возможностями здоровья. 
Неоднократно эта спокойная, немногословная 
женщина в инвалидной коляске попадала и в 
объектив моего фотоаппарата. А в преддверии 
Международного дня инвалидов, который 
отмечается 3 декабря,  нам довелось поговорить 
по душам. 

ЖИЗНЬ «ДО»
Можно сказать, что Марина 

Владимировна – первопрохо-
дец нашего города. Одиннад-
цатилетней девочкой еще в 
1984-м приехала с родителями 
из солнечного Казахстана на 
суровый Север и осталась на 
всю жизнь.

– С Муравленко связана вся 
моя жизнь. Здесь мы с родите-
лями впервые увидели север-
ное сияние, узнали, что такое 
настоящие морозы. Все эти 
годы город строился у нас на 
глазах, и наблюдать за этим 
было интересно, – вспоминает 
моя собеседница.

После окончания школы 
Марина поступила в Кара-
гандинский педагогический 
институт. В 1992 году, полу-
чив образование учителя 
начальных классов и немец-
кого языка, вернулась к ро-
дителям в Муравленко. Здесь 
создала свою семью, начала 
работать корректором и жур-
налистом в редакции газеты  
«Наш город».

– В газете я проработала око-
ло двух лет, пока не ушла в де-
кретный отпуск. А потом забо-
лела… Ноги начали отказывать 
еще во время первой беремен-
ности, – продолжает Марина.

После рождения дочки здо-
ровье молодой мамы ухудши-
лось, а вся ее жизнь раздели-
лась на «до» и «после». 

К своему удивлению, я уз-
нала от Марины, что она, ин-
валид первой группы, – мама 
троих детей.

– У нас многодетная семья, а 
я счастливая мама двух дочек и 
сына. Как отважилась? Я чело-
век верующий. Сколько Бог дал 
детей, столько и родила. Врачи 
к моему очередному решению 
стать матерью относились по-
разному: одни отговаривали, 
другие поддерживали. А я ни 
о чем не жалею! Старшие де-
вочки сейчас учатся в Тюмени, 
сынок в этом году пошел в пер-
вый класс, – гордится детьми 
Марина Владимировна. – Муж 
работает вахтовым методом, 
поэтому все домашние хлопоты 
на мне: готовка, уборка, уроки 
с сыном. Обожаю печь пироги 
и тортики, заниматься руко-
делием, читать, петь (недавно 
присоединилась к новому во-
кальному проекту Людмилы 
Глинки, о котором муравлен-
ковцы пока еще не знают. –  
Прим. авт.), правда, иногда вре-
мени на всё не хватает. 

ПОПРОБОВАЛА, 
ЗАТЯНУЛО

Четыре года назад тренеры 
из спортивно-оздоровитель-
ного комплекса «Ямал» при-
гласили Марину на занятия 
по адаптивной физкультуре. 
Кстати, там ждут любого же-
лающего!

– Пришла, понравилось, за-
тянуло. Тренеры у нас очень 
хорошие. Во многом поэтому 
в нашей команде сложилась 
дружеская, даже семейная об-
становка, – рассказывает Ма-
рина Владимировна. – Я очень 
благодарна нашему тренеру 
по пауэрлифтингу Денису 
Анатольевичу Смагину и тре-
нерам по адаптивной физкуль-
туре Анне Ивановне Лаврен-
тьевой и Анне Александровне 
Павлиогло. Сколько они в нас 
вкладывают сил и души!..  

Увлечение Марины спор-
том началось еще в детстве. 
Девушка активно занималась 
баскетболом, играла в школь-
ной, а потом в студенческой 
команде. Сегодня главный 
вдохновитель моей героини –  
ее средняя дочь, которая серь- 
езно занималась настольным 
теннисом, а сейчас учится 
в Тюменском институте на  
тренера.

Тренировки и соревнова-
ния для Марины, ее друзей и 
единомышленников – дело 
привычное. Буквально на сле-
дующий день после нашего с 
ней разговора муравленков-
ская команда отправилась на 
окружную параспартакиаду 
в Новый Уренгой. Последние 
три года Марина Орлова за-
нимает призовые места в та-
ких видах, как жим штанги 
из положения лежа, пулевая 
стрельба и настольный теннис. 
Спортсменка признается: лю-
бимый вид параспартакиады – 
пауэрлифтинг, а подтверж-
дение тому – первое место в 
округе по жиму штанги в сво-
ей весовой категории.

Результат трехлетней ра-
боты над собой этой скром-
ной, но волевой женщины – 
более 25 медалей за победы 
в городских, региональных, 
окружных и всероссийских 
соревнованиях. Конечно же, 
без поддержки семьи и дру-
зей достигнуть таких успехов 
было бы непросто.

– Я начала заниматься спор-
том, чтобы доказать себе, что 
могу. Теперь хочется воодуше-
вить кого-то своим примером. 

ВСЕМ ПО СИЛАМ ДАЁТСЯ...
Марина Орлова сказала себе: «Я смогу»

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 

Надо помнить, что болезнь – 
не приговор, обязательно 
пробовать новое и не боять-
ся идти вперед. Доказывать 
не кому-то, а именно себе: я 
смогу. Занимаясь спортом, мы 
отвлекаемся от своей боли и 
болезни, а главное, становим-
ся крепче и выносливее, – де-
лится Марина секретом своих  
достижений.

ЕЩЁ БИСЕРОМ ПЛЕТУ 
На прошлой неделе наша 

землячка несколько дней 
провела в Москве, где при-
соединилась к участникам 
V Национального чемпио-
ната профессионального 
мастерства среди инвали-
дов и лиц с ограниченны-
ми возможностями здо-
ровья «Абилимпикс». В 
компетенции «Бисеропле-
тение» вместе с еще трид-
цатью мастерицами со всей 
страны Марина вышивала  
броши.

– К рукоделию меня с дет-
ства приучила бабушка. Вя-
зать, вышивать – всё умею, – с 
благодарностью вспоминает 
родного человека Марина. –
Когда девчата из нашего Цен-
тра социального обслужива-
ния населения впервые по-
звали меня принять участие 
в чемпионате регионального 
уровня, я подумала: почему 
бы и нет. Сначала заняла вто-
рое место, а потом и первое в 
округе.

Благодарю Администра-
цию города и управление со-
циальной защиты населения 
за предоставленную возмож-
ность съездить в Москву на 
чемпионат. Было очень инте-
ресно поучаствовать в конкур-
се такого уровня!

ВЕРА УКРЕПЛЯЕТ ДУХ
Поездки даются ей не так 

легко, как можно подумать. 
Но активная жизнь затягивает, 
появляется привычка к посто-
янному ритму.

– Сидя дома, в одиночку не 
каждый сможет себя заставить 
заниматься спортом. В коман-
де же хочешь не хочешь, а будь 
добр не подводить, – смеет-
ся Марина Владимировна. – 
Автобус приезжает к опреде-
ленному времени. Есть на-
строение или нет, собираюсь 
и еду. В поездках, на соревно-
ваниях помогают волонтеры, 
предоставляется транспорт. 
Самая большая сложность –  
самостоятельно одеться и 
собраться, чтобы вовремя  
успеть. 

Дальние поездки для меня 
не новы. Мы любим путеше-
ствовать всей семьей на ма-
шине. Киргизия, Казахстан, 
Черноморское побережье, 
Кавказ... В прошлом году под-
нялись по канатной дороге 
на Эльбрус. Проезжая через 
страну, заезжаем к друзьям и 
обязательно посещаем святые 
места в Тобольске и Дивеево.

А еще, говорит Марина Вла-
димировна, ежедневно пре-
одолевать болезнь ей помогает 
вера.

– Крестили меня еще в 
детстве. Бабушка по маме, 
которая сыграла огромную 
роль в моей жизни и научила 
многому, собрала однажды 
всех своих внуков и повела в 
церковь. Мне было всего шесть 
лет. По-настоящему же к вере 
я пришла только после того, 
как заболела. Когда какие-то 
сомнения появляются, я знаю, 
что Бог не оставит. Он ведь 
крест всем по силам даёт...

#творидобро

Начни день 
с «Щедрого 
вторника»

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media

Жителей города приглашают 
поддержать общественную 
инициативу, связанную с 
благотворительностью. 
«Щедрый вторник» –  гло-
бальный день добрых дел, 
который состоится 3 декабря.  

В этот день представители биз-
неса, организации, местные 
сообщества, неравнодушные 
люди собирают средства в поль-
зу благотворительных органи-
заций, устраивают волонтер-
ские акции, флешмобы в сети 
Интернет и прочее. Обществен-
ная инициатива #ЩедрыйВтор-
ник появилась в 2016 году и 
уже получила распространение 
в 100 странах мира. Ее орга-
низатором выступает Благо-
творительный фонд развития 
филантропии «КАФ», при со-
действии Минэкономразвития 
России, Фонда президентских 
грантов,  Форума доноров и 
других организаций. 

        

Кстати

О своем участии в «Щедром 

вторнике» объявила 

общественная организация 

«Семья Муравленко».   

3 декабря с 11:00 до 17:00 

жителей города приглашают 

на благотворительную 

ярмарку, которая пройдет 

в гуманитарной комнате 

на территории торгового 

комплекса «Ямал». Здесь 

можно бесплатно получить 

мужскую, женскую и детскую 

одежду и обувь. 

На Ямале в прошлом году к ак-
ции «Щедрый вторник» подклю-
чились несколько активистов. 
В городах и поселках округа 
были организованы благотво-
рительные концерты, продажа 
изделий декоративно-приклад-
ного творчества, бесплатное 
медицинское обследование, 
мастер-классы. 
Организовать благотворитель-
ную или волонтерскую акцию 
может каждый. Подробности 
на сайте щедрыйвторник.рф.
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30 ноября в Доме культуры «Украина» состоится 
юбилейный концерт оркестра народных 
инструментов. В составе коллектива –  
преподаватели детской музыкальной школы. 
Вот уже на протяжении трех десятков лет они 
радуют муравленковцев своим творчеством. 

– Кажется, это было недав-
но, – вспоминает руководи-
тель оркестра, преподаватель 
детской музыкальной школы 
по классу баяна Александр 
Мамчур. – Когда в сентябре 
1989 года я приехал в город 
Муравленко, директор ДМШ 
Валентина Александровна 
Страбыкина предложила соз-
дать оркестр русских народ-
ных инструментов. При этом 
домристов и балалаечников 
среди преподавателей шко-
лы не было. Я не представлял, 
как это сделать без струнно-
щипковой группы. Тогда к про-
цессу подключились препо-
даватели теоретических дис-
циплин, пианисты, скрипачи, 
духовики, а также любители 
музицировать из числа жите-
лей города.  И мы зазвучали. 
Уже через несколько месяцев –  
на главной сцене города, в 
Доме культуры «Украина». 

Вскоре у оркестра начались 
первые гастроли. Коллектив с 
радостью встречали в сосед-
них городах. Кстати, многие 
музыкальные школы округа 
потом пошли по проторен-
ному пути и тоже создали ор-
кестры на своей базе. Но не 
все. Потому как дело это доб-
ровольное, выполняется на 
безвозмездной основе и ис-
ключительно на чистой любви 
к искусству.

В 2000 году оркестр русских 
народных инструментов под 
руководством Александра 
Мамчура был удостоен звания 
«Народный коллектив люби-
тельского художественного 

творчества», которое он ре-
гулярно подтверждал вплоть 
до 2012 года. Затем талантли-
вые муравленковские арти-
сты получили новое звание –  
«Академический коллектив 
художественного творчества», 
которое с гордостью носят до 
сих пор. Сегодня оркестр яв-
ляется дипломантом и лау-
реатом окружных педагоги-
ческих академий, многих все-
российских и международных 
конкурсов. 

Главное достижение кол-
лектива – это любовь мурав-
ленковской публики. Заво-
евать сердца жителей города 
не так просто, уверен Алек-
сандр Михайлович. Для этого 
необходимо много и упорно 
работать. Сначала тщательно 
подобрать репертуар. Высокий 
уровень художественных до-
стоинств – один из основных 
ориентиров отбора музыкаль-
ного материала. 

– Наш оркестр немного от-
личается от традиционного. 
К примеру, недостающую 
группу контрабасов заменя-
ем бас-гитарой, ввели в состав 
скрипки, эпизодически ис-
пользуем саксофон, тромбон, 
трубу и другие нетрадицион-
ные для данного сообщества 
инструменты. Вообще оркестр 
русских народных инструмен-
тов состоит из трех основных 
групп:  домр, балалаек и ба-
янов. Каждая из них играет 
свою «главную» роль. Каж-
дой определен свой неповто-
римый «голос», нужен свой 
«сигнал» из нотной тетради, 

написанный именно для нее, 
именно в этом месте, и имен-
но в это время, – отмечает ди-
рижер оркестра. 

В их репертуаре уже более 
300 уникальных партитур из 
произведений русской, за-
рубежной классики и совре-
менных композиторов. Зна-
чительную часть занимают 
произведения для солистов-во-
калистов. В основном с оркес-
тром сотрудничают учащиеся 
школы, преподаватели. В со-
провождении муравленков-
ского коллектива звучали и 
голоса знаменитых ямальских 
певцов. 

Сегодня в составе более 
двадцати оркестрантов. Каж-
дый из них признается: сов-
местное звучание – это и есть 
великое искусство. 

Эдуард Ковтун, баян:
– Для меня оркестр – это 

осуществление мечты. При-
ехав 25 лет назад на Север, я 
не мог тогда и подумать, что 
в маленьком городке может 
быть такой коллектив, где пре-
подаватели не по обязанности, 

а для удовольствия и в нера-
бочее время увлеченно будут 
заниматься творчеством.

Ксения Стамова, вокал:
– Первое выступление с ор-

кестром стало большим собы-
тием для меня. Работа с про-
фессионалами принесла массу 
новых положительных впе-
чатлений. Рада, что получаю 
хороший опыт. Для солиста 
петь с оркестром – это новые 
возможности, новый уровень. 
Я выхожу на сцену, чтобы не-
сти людям радость, чтобы в 
них через музыку рождались 
доброта, любовь, приходило 
понимание мира. 

Иван Мамчур, ударные ин-
струменты:

– Любой творческий коллек-
тив музыкантов, играющих на 
различных народных инстру-
ментах, – это образователь-
но-творческое пространство, 
где происходит обучение и 
воспитание музыкантов-ор-
кестрантов и солистов, экс-
периментальная площадка, 
на которой идет апробация и 

реализация композиторских 
творений. И всё это должно 
базироваться на строгой дис-
циплине, ответственности и 
сознательности. 

Оксана Хуторная, ксилофон:
– Не всегда люди понима-

ют, что инструментальная му-
зыка может быть интересна. 
Оркестр русских народных 
инструментов исполняет не 
только народную музыку, а 
может играть и классику, и 
современную, и популярную 
музыку, и джаз. Его звучание 
затрагивает самые сокровен-
ные струны души.

Антонина Павицкая, скрипка:
– Скрипка и музыка в моей 

жизни играют очень важную 
роль, если не сказать главную. 
А когда несколько лет назад 
меня пригласили в музыкаль-
ную школу, то решающим мо-
ментом моего согласия стала 
игра в оркестре. Для меня это 
великое удовольствие, которое 
может испытывать музыкант 
только будучи участником та-
кого коллектива.

30 ЛЕТ ГАРМОНИЧНОГО ЗВУЧАНИЯ
Оркестр народных инструментов – любим публикой, признан профессионалами

#культура

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

WorldSkills – это международное общественное 
движение, объединившее весь мир. Его 
основная миссия – создавать условия для 
людей, которые стремятся к профессиональной 
самореализации. Основной упор сторонники 
уникального сообщества делают на развитие 
навыков мастерства от традиционных ремесел 
до многопрофильных специальностей. 

Одной из площадок для 
проведения пятого регио-
нального турнира вновь станет 
Муравленковский многопро-
фильный колледж. Окружные 

соревнования – это масштаб-
ное событие с участием деле-
гаций из городов и районов 
Ямала. Принимать и органи-
зовать такое мероприятие –  

почетно и ответственно, как 
и любые другие соревнова-
ния. За право стать лучшим в 
течение недели будут бороть-
ся участники из Муравленко, 
Губкинского, Нового Уренгоя, 
Ямальского района – студенты, 
школьники, рабочие. Каждый 
настроен только на хороший 
результат. Борьба за победу 
предстоит серьезная. 

В конкурсной программе 
несколько компетенций. По 
направлениям «Добыча нефти 
и газа», «Обслуживание гру-
зовой техники» в чемпиона-
те примут участие студенты 
и представители категории 

«Навыки мудрых 50+». Пло-
щадка «Сетевое и системное 
администрирование» собе-
рет учащихся колледжей и 
«Юниоров».  Итоги подведут 
7 декабря.

Победители пройдут отбор 
в финал VIII Национального 
чемпионата «Молодые про-
фессионалы», который состо-
ится весной 2020 года. Кстати, 
студенты Муравленковского 
многопрофильного колледжа 
за четыре года трижды стано-
вились его участниками. Тагир 
Рахималов и Александр Радо-
стев вошли в пятерку лучших 
в компетенции «Обслужива-

ние грузовой техники». Анна 
Прищепа в этом году демон-
стрировала свои знания на 
Национальном чемпионате по 
компетенции «Экспедирова-
ние грузов». «Несмотря на то, 
что не смогла завоевать при-
зовое место, я получила огром-
ный опыт, познакомилась с 
интересными людьми, мы до 
сих пор поддерживаем связь. 
Это очень почетно – принять 
участие в таком престижном 
мероприятии, как WorldSkills 
Russia, а также поможет мне в  
дальнейшей жизни», – говорит 
студентка колледжа. 

Кроме конкурсных этапов, 
участников ждет насыщенная 
деловая программа: круглые 
столы, мастер-классы, дискус-
сионные площадки.

#скоро

«Молодые профессионалы» на старте
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ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

КАША – ПИЩА НАША!
Кулинарная философия Владимира Недашковского

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Каждое утро Владимира Недашковского 
начинается с каши. Казалось бы, что может быть 
проще в приготовлении? Но процесс создания 
такого блюда для Владимира Ивановича – 
целый ритуал. Даже слушать его рассказ об 
этом интересно, а после просто не терпится 
сварить горячую ароматную кашу с ягодами и 
сухофруктами.

К приготовлению пищи, не-
смотря на свой почтенный воз-
раст, Владимир Иванович при-
общился всего несколько лет 
назад, когда стал жить один. 
Первое время, как и другие 
одинокие мужчины, питался 
в кафе. Но это ему быстро на-
доело. И он приступил к кули-
нарной практике. 

– Как и все, наверное, на-
чинал с яичницы и других 
простых рецептов. Но с каж-
дым приготовленным блю-
дом мой интерес к кухне воз-
растал. Это стало приносить 
огромное удовольствие, в том 
числе и мытье посуды. Так со 
временем у меня выработа-
лась своя система питания, я 
бы даже сказал, собственная 
философия приготовления 
пищи, – рассказывает Влади-
мир Недашковский. – Первое 

правило: каждое утро – новая 
каша. В течение месяца ни 
один рецепт не должен по-
вторяться. Второе – ни грамма 
соли. Немного сахара присут-
ствует лишь в перетертой све-
жей ягоде: бруснике и клюкве. 
Это, кстати, обязательный ин-
гредиент в утреннем меню. Се- 
годня я уже умею готовить 
практически всё, что пожелаю. 
Первые, вторые блюда. Мо- 
гу сделать и вареники, и пи-
роги. Но это уже не моя еда. 
На обед предпочитаю суп го-
роховый или овощной с от-
варной фасолью и свежей 
капустой. Могу приготовить 
картофель, рис, гречку в каче-
стве гарнира. Вместо мяса –  
местная рыба. Обжариваю чу-
ток с обеих сторон. Потом режу 
на порции, укладываю в ка-
стрюлю, добавляю слегка при-

пущенные на сковороде лук 
и морковь, пряности на свой 
вкус, немного воды и тушу.  
Процесс этот по времени до-
статочно затратный. Поэтому в 
выходные у плиты стою долго, 
готовлю на три-четыре дня 
вперед. Также варю компот из 
сухофруктов, привезенных с 
моей родины – Украины: груш, 
яблок и слив. 

Любимая каша Владимира 
Ивановича – кукурузная. Го-
ворит, когда-то наши предки 
отдавали ей предпочтение. 
Поэтому любовь к этому про-
дукту у нас в генах. Кстати, 
об истории питания славян-
ских народов Владимиром 
Недашковским написано не-
мало научных работ. Можно 
сказать, кулинарный вопрос 
им в теории изучен достаточ-
но давно. А теперь вот еще и 
практика добавилась. Рецеп-
ты не просто проштудирова-
ны, но и проверены на себе. 
На втором месте у Владими-
ра Недашковского гречневая 
крупа. После нее в его личном 
рейтинге полезных продуктов 
стоят пшеничная и пшенная 
каши. Перловую он относит к 
праздничным блюдам из-за 
долгого приготовления. А ри-
совую готовит редко, хотя по 
вкусу она не уступает ни одной 
из вышеперечисленных.

 ] / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Пшённая 
Ингредиенты
Пшенная крупа – 1 стакан
Вода – 3 стакана
Сливки – 3–4 ст. л.
Курага, изюм, 
грецкий орех, 
ягоды – 
по вкусу

Приготовление 
– Пшено варится немного 

дольше – 45 минут. Поэтому 
надо набраться терпения и 
внимательно следить за ка-
шей, чтобы не пригорела, то 
есть тщательно и непрерыв-
но перемешивать. В конце 
варки добавить сухофрукты 
и сливки. В готовое блюдо –  
орех и ягоды. 

Кукурузная 
Ингредиенты
Кукурузная крупа – 500 г
Вода – 1 л
Сливки – 3–4 ст. л. 
Курага, изюм, грецкий орех, ягоды – 
по вкусу

Приготовление 
– Чтобы каша не пригорела, изначально гото-

вить ее нужно на воде. Это касается всех видов 
круп, – поясняет Владимир Иванович. – Лишь 
пропорции разные. Как только закипит, 
уменьшить огонь и варить минут 20–30 до 
готовности. Я за 10 минут до окончания варки 
кладу промытые изюм и курагу – мало ли где 
они хранились, поэтому даю перекипеть. Так-
же у меня всегда есть измельченный грецкий 
орех, который я потом добавляю в готовую 
кашу. Он очень полезен!  Сливки можно и в 
конце влить, за минуту-другую. Они успеют 
дать аромат и перекипеть. 

Перловая 
Ингредиенты
Перловая крупа – 1 стакан
Вода – 2 стакана

Приготовление
– Перловую крупу я обычно варю больше часа. 

И в нее сливки не добавляю. Чаще использую в 
качестве гарнира для вторых блюд, то есть на обед. 
Хотя, если добавить курагу, изюм, ягоды с саха-
ром, будет тоже очень вкусно. Но то, что перловку 
есть необходимо, – это точно, – уверен Владимир 
Иванович. – Это одна из немногих круп, которая 
работает в нашем организме, как щетка. Очищает 
от шлаков. При этом в ней много полезных ве-
ществ. Вообще этот продукт уникален. Полезен для 
аллергиков, а также людей с проблемами кожи, 
желудочно-кишечного тракта. И хочу отметить, 
что эти свойства перловой крупы были известны 
нашим предкам еще в древние времена. Наверное, 
поэтому они были здоровее нас. Желаю всем при-
ятного аппетита!

Гречневая 
Ингредиенты
Гречневая крупа – 
1 стакан
Вода – 2 стакана
Сливки – 
3–4 ст. л. 
Курага, 
изюм, 
грецкий орех, 
ягоды – 
по вкусу

Приготовление
– Здесь мы всё проделываем 

то же самое, что и с кукуруз-
ной кашей. Но варим гречку 
меньше – 15–20 минут. Соот-
ветственно, и курагу с изю-
мом добавляем за 5–7 минут 
до окончания варки.
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#православныйкалендарь

Пост накануне Рождества Христова – последний 
многодневный пост в году. Он начинается 
28 ноября и завершается 6 января. Длится 
Рождественский пост сорок дней, и поэтому 
в Церковном Уставе он называется ещё 
Четыредесятницей – так же, как и Великий пост. 

Сорок дней постился Гос- 
подь в пустыне. Сорок дней – 
это пять с половиной недель. 
Как пять с половиной тысяч 
лет ждало человечество при-
шествия Христа Спасителя, так 
же и Православная церковь 
готовится к встрече родив-
шегося Богомладенца Христа 
пять с половиной недель. Рож-
дественский пост называют 
еще Филиппов пост, так как 
ему предшествует день памя-
ти апостола Филиппа. В этот 
пост, как и в другие посты, 
христиане воздерживаются от 
скоромной (непостной) пищи –  
продуктов животного проис-
хождения, молока и яиц. Но 
прежде всего пост – это удале-
ние от зла, обуздание языка, 
гнева, укрощение страстей и 

похотей. Пост – период духов-
ной брани, борьбы со своими 
пороками. Это время, когда 
требуется усилить молитвен-
ный труд, поусердствовать 
в милосердии и милостыне. 
Воздержание от некоторых 
видов пищи, утяжеляющих 
тело, является средством для 
обуздания плоти, что способ-
ствует духовному труду и об-
узданию живущих в человеке 
страстей, греховных наклон-
ностей. Время поста – самое 
благоприятное для покаяния, 
чему способствуют церковные 
богослужения и церковные та-
инства, в которых участвовать 
и к которым приступать не-
обходимо каждому верующе-
му православному человеку 
особенно усердно в эти дни.

Постясь, не следует возлагать 
на себя подвиги не по силам, 
соизмеряя меру поста с состо-
янием здоровья, возрастом и 
условиями, в которых живешь 
и находишься. Всегда можно 
посоветоваться со священни-
ком, почитать духовную ли-
тературу, чтобы определить 
для себя меру поста и молитв,  
делать то, что посильно, при 
этом не попустительствуя себе.

В период Рождественского 
поста, 4 декабря, Церковью 
празднуется Введение (Вход) 
во храм Пресвятой Богоро-
дицы и Приснодевы Марии. 
Этот праздник посвящен 
событию, когда благоче-
стивые родители Иоаким и 
Анна привели трехлетнюю 
Деву Марию в храм, чтобы 
посвятить Ее Богу, по данно-
му ими обету. Там, в Иеру- 
салимском храме, произошло 
нечто, что тогда поразило всех: 
священник Захария ввел трех-
летнюю девочку во Святая 
Святых – ту часть храма, в ко-
торую даже первосвященник 
мог зайти только раз в год. Это 

было безусловным знамени-
ем особого Божия избрания 
Марии. С тех пор Дева Мария 
в храме жила постоянно, вос-
питывалась, молилась, труди-
лась там до той поры, когда, 
в силу возраста по иудейско-
му обычаю, она должна была 
оставить эту святую обитель. 
Безусловно, святая, духовная 
атмосфера храма влияла на 
душу Марии, способствовала 
Ее духовному возрастанию и 
воспитанию. Рожденная от 
благочестивых родителей и 
«воспитанная во Святая Свя-
тых», как поется в церковных 
песнопениях, Дева Мария спо-
добилась стать Богоматерью, 
через которую явился в мир 
Богомладенец Иисус Христос –  
воплотившийся Сын Божий, 
Спаситель мира. То, чем за-
пасается душа в детские годы, 
влияет на всю последующую 
жизнь человека, почему так 
важно родителям стараться 
создавать для своего ребенка 
атмосферу, способствующую 
правильному духовному и 
нравственному развитию. В 

храме ребенок с малых лет 
слышит богодухновенные 
слова молитв и песнопений, 
Священного Писания, поучи-
тельные проповеди священни-
ка, духовную музыку, а также 
сам участвует в церковных 
таинствах, укрепляющих его 
духовно и телесно. Поэтому 
так важно для православного 
христианина приводить ре-
бенка в храм, приобщать его 
к молитве и богослужению, а 
также стараться создавать в 
своих семьях атмосферу бла-
гочестия, ограждать детей от 
дурных сообществ и приме-
ров. Православная церковь, 
прославляя Пречистую Божию 
Матерь, неизменно испраши-
вает у Нее покровительства 
и помощи во всяком добром 
деле, в покаянии перед Богом, 
а также благодарит Творца за 
Его великий дар человеку в 
лице Богородицы Марии – За-
ступницы и ходатаицы нашего 
спасения.

Подготовила 
Светлана ВОРОНЧУК  

Начало Рождественского поста. 
Праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы

#роспотребнадзорсообщает ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ 
Управления Федеральной службы 

по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по ЯНАО:

8 (34922) 4-13-12.
Время работы: с 8:30 до 17:00. 

Перерыв: с 12:30 до 14:00. 
Горячая линия в выходные и праздничные дни: 

8 (800) 100 03 12.

ТО Управление Роспотреб-
надзора по ЯНАО в гг. Но-
ябрьск, Муравленко информи-
рует о работе горячей линии по 
вопросам нарушений прав по-
требителей финансовых услуг.

Телефон:
8-800-100-29-26.

Потребители могут еже-
дневно и круглосуточно  
(в том числе по выходным 
дням) оперативно получить 
консультацию или разъясне-
ние по вопросам защиты прав 
потребителей на рынке фи-
нансовых услуг.

Горячая линия действует 
для помощи гражданам в во-
просах подачи обращений, 
а также способствует  повы-
шению информированно-
сти населения о правах по-
требителей на финансовом  
рынке.

Горячая линия по вопросам нарушений прав 
потребителей финансовых услуг

Уважаемые 
граждане города!

Земельные участки под 
строительство объектов капи-
тального строительства предо-
ставляются в аренду на торгах, 
проводимых в виде аукциона 
на право заключения договора 
аренды земельного участка. 
Извещения о проведении аук-
ционов опубликовываются в 
газете «Наш город» и разме-
щаются на официальном сайте 
муниципального образования 
город Муравленко в сети Ин-
тернет: www.muravlenko.com, 
а также на официальном сайте 
РФ: torgi.gov.ru.

Для формирования земель-
ного участка под строитель-
ство объекта недвижимости 
и выставления его на аукци-
он необходимо обратиться 
с заявлением в управление 
муниципального имущества 
Администрации города Му-

равленко с указанием следу-
ющей информации:

- цель формирования зе-
мельного участка (т. е. под 
строительство какого объекта); 

- местоположение земель-
ного участка (с приложением 
примерной схемы расположе-
ния участка);

- ориентировочная площадь 
земельного участка, в квадрат-
ных метрах;

- объем(-ов) планируемого(-ых) 
к строительству здания(-ий) 
(длина, ширина, высота, этаж-
ность объекта(-ов));

- необходимое максималь-
ное потребление энергоресур-
сов в месяц (электроэнергия, 
холодное водоснабжение, го-
рячее водоснабжение, водо-
отведение).

Информация о свободных 
земельных участках и террито-
риях, свободных от застройки 
в г. Муравленко, размещается 
на официальных сайтах:

- исполнительного органа 
государственной власти Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа (http://правительство.
янао.рф) в разделе «Наличие 
свободного земельного фонда 
в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе»;

- муниципального образо-
вания город Муравленко www.
muravlenko.com в разделах: 
«Новое на сайте», Админи-
страция города, Администра-
ция, Отделы, Отдел земельных 
отношений, Новости.

 Для получения более пол-
ной информации вы може-
те обратиться в управление 
муниципального имущества, 
расположенное по адресу:  
г. Муравленко, ул. 70 лет Ок-
тября, 30а, каб. № 4, 6, или по 
телефонам: 55-2-12, 55-2-14.

Администрация МО 
г. Муравленко

#ксведению

О порядке получения земельных участков 
под строительство

В случае возникновения необходимости создания места 
(площадки) накопления твердых  коммунальных отходов 
юридическим лицам и индивидуальным предпринимате-
лям города Муравленко необходимо направить письменную 
заявку в адрес управления жилищно-коммунального хозяй-
ства Администрации города Муравленко по е-mail: uzhkh@
muravlenko.yanao.ru, форма заявки установлена постановле-
нием Администрации города Муравленко от 25 февраля 2019 
№ 103 «О размещении мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов на территории муниципального об-
разования город Муравленко».

По всем вопросам, связанным с созданием, согласованием 
мест (площадок) накопления твердых коммунальных отходов, 
необходимо обращаться в адрес управления жилищно-ком-
мунального хозяйства Администрации города Муравленко 
по телефонам: 55-4-70, 55-4-82.

УЖКХ Администрации
г. Муравленко

Создание мест (площадок) 
накопления твердых 
коммунальных отходов 
юридическими лицами и ИП 
на территории муниципального 
образования город Муравленко
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недвижимость
продаётся

 f комната в общежитии, ул. Дружбы Народов, 76, или сдается на 
длительный срок. Телефон: 89220526379.

 f комната-студия, ул. 70 лет Октября, 43, 18 м2, 4 этаж, лифт.  
Телефон: 89320914709.

 f1-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 96, 5 этаж. Цена 1 300 000 руб.  
Телефон: 89195521796.

 f1-комнатная квартира (ТУРА), район 5-й школы, д/с «Дельфин», ремонт. 
Телефон: 89824006686.

 f1-комнатная квартира в КПД, 2 этаж. Телефоны: 89829362960, 
89292539242.

 f1-комнатная квартира в КПД, 2 этаж, прямо. Телефон: 89220687937.
 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 52, 5 этаж. Собственник. 

Телефон: 89220552574.
 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Нефтяников, 89, 2 этаж, налево. Цена 

2 150 000 руб. Телефон: 89320991944.
 f 2-комнатная квартира в п. Боровский Тюменской области.  

Телефон: 89504823986.
 f 2-комнатная квартира в КПД, центр, ремонт, 5 этаж, прямо.  

Телефон: 89220988168. 
 f 2-комнатная квартира в КПД, центр, ул. Ленина, 60, 3 этаж, тёплая. 

Евроремонт, встроенная мебель, бытовая техника, кладовка.   
Телефоны: 89226003763, 89120729314.

 f 2-комнатная квартира в КПД, в хорошем районе, в хорошем 
состоянии, цена 1 800 000 руб. Торг уместен. Телефон: 89129157510.

 f 2- и 3-комнатные квартиры в г. Ноябрьске, 7 микрорайон, 
собственник. Телефоны: 89124328920, 89222811638.

 f 3-комнатная квартира. Телефон: 89504823986.
 f 3-комнатная квартира в КПД, 3 этаж. Собственник один. Кухонный 

гарнитур, прихожая, стенка, шкаф для белья, тумба для белья, 
стеклянный журнальный стол, стиральная машина с центрифугой, 
2-спальная кровать. Телефон: 89320529188.

 f 4-комнатная квартира, рядом детский сад, школа, частичный ремонт, 
дача у озера. Собственник. Цена договорная. Телефон: 89224657038.

 f гараж, р-н школы № 5. Телефон: 89111768217.
 f два двухэтажных недостроенных гаража в ГК «Мотор» и гараж в  

ГК «Ямал». Телефоны: 89124328920, 89222811638.
 f гараж в ГК «Мотор», 6х4. Цена 215 тыс. руб. Телефон: 89822632364.
 f гараж за банно-прачечным комбинатом. Телефон: 89220640263.
 f гараж с баней, цена 650 000 руб., ГСК «Монтажник-8», документы в 

порядке, собственник. Телефон: 89129157510.

Телефон: 89324118000

КИСЫ ЯКУТСКИЕ

Утерянное свидетельство  
об окончании средней школы 
№ 1, выданное в 2011 году 
на имя БРЮНЧУКОВА Роди-
она Михайловича, считать  
недействительным. 

5 декабря
ул. Ленина, 46, Микромаркет

с 9:00 до 18:00

Утерянное свидетельство 
№ 2184 об окончании фили-
ала ГНГУ в г. Муравленко в 
2012 г. по специальности 
«слесарь-ремонтник нефте-
промыслового оборудова-
ния 4 разряда», выданное 
на имя ПОЛЯЕВА ДЕНИСА 
ВАДИМОВИЧА,  считать  
недействительным. 

Утерянное свидетель-
ство № 5596 об окончании 
филиала ТИУ в г. Мурав-
ленко в 2016 г. по специ-
альности «слесарь-ремонт-
ник 5 разряда», выданное 
на имя ПОЛЯЕВА ДЕНИСА  
ВАДИМОВИЧА,  считать  
недействительным. 

Ут е р я н н ы й  д и п л о м  
№ 118905 0001871, прило-
жение № 118905 0001955, об 
окончании колледжа в 2016 г., 
выданный на имя БРЮНЧУ-
КОВА Родиона Михайловича, 
считать недействительным. 

В преддверии празднова-
ния Нового года и Рождества 
Христова Администрация 
города Муравленко проводит 
ежегодный конкурс «Ново-
годняя фантазия» на лучшее 
праздничное оформление 
фасада здания и прилегаю-
щей к зданию территории 
среди индивидуальных 
предпринимателей, пред-
приятий, учреждений и ор-
ганизаций независимо от их 
организационно-правовой 
формы. 

Праздничное оформление 
выполняется с обязательным 
применением иллюминации – 
современных светотехниче-
ских средств типа дюралайта 
и неона и композиций из них, 
светового дождя (занавеса), 
гирлянд, в том числе сеток-
гирлянд, бегущих огней, им-
пульсных лампочек, готовых 
светодинамических конструк-
ций (композиций типа «фон-
тан», «пальма», «фейерверк», 
«снежинка», изображений но-

вогодней атрибутики и т. п.). В 
оформлении приветствуется 
использование декоративных 
панно, поздравительных пла-
катов с новогодней символи-
кой и тематикой, различных 
объемных фигур сказочных 
персонажей, снежных скульп- 
тур и новогодних елок (на-
дувных, ледовых, снежных 
и т. д.). 

Организатором конкур-
са является управление 
жилищно-коммунального 
хозяйства Администрации 
города Муравленко. Жела-
ющим принять участие в 
конкурсе необходимо в срок 
до 20 декабря текущего года 
направить заявку в управ-
ление ЖКХ по адресу: ул. 
Школьная, 35, е-mail:, uzhkh@
muravlenko.yanao.ru. Теле-
фоны для справок: 55-4-70,  
55-4-82. 

Форма заявки утверждена 
постановлением Администра-
ции города Муравленко № 352 
от 14.07.2017.

#участвуй

Ежегодный конкурс 
«Новогодняя фантазия»

#УСЗНинформирует

К сведению получателей 
жилищно-коммунальной выплаты

Управление социальной 
защиты населения Админи-
страции города Муравленко 
информирует отдельные кате-
гории граждан, являющихся 
получателями жилищно-ком-
мунальной выплаты, что в слу-
чае изменения обстоятельств, 
влияющих на объем и условия 
предоставления данной меры 
социальной поддержки, они 
обязаны в течение двух недель 
уведомить орган социальной 
защиты населения путем по-
дачи заявления и подтверж-
дающих документов.

Перечень обстоятельств, 
влияющих на объем и условия 
предоставления жилищно-
коммунальной выплаты:

- изменение занимаемого 
жилого помещения;

- изменение количествен-
ного состава семьи;

- изменение количества 
граждан, зарегистрированных 
в жилом помещении;

- изменение площади жи-
лого помещения;

- приобретение жилого по-
мещения в собственность льго-
тополучателя;

- изменение вида жилищ-
ного фонда и т. п.

Суммы, полученные в 
виде жилищно-коммуналь-
ной выплаты, излишне вы-
плаченные гражданам по их 
вине, подлежат удержанию 
с последующих выплат. При 
прекращении предоставления 
жилищно-коммунальной вы-
платы задолженность подле-
жит возврату в добровольном 
порядке либо взыскивается с 
гражданина в судебном по-
рядке.

Дополнительную инфор-
мацию можно получить в 
управлении социальной за-
щиты населения по адресу:  
г. Муравленко, ул. Ленина, д. 81, 
или по телефонам: 55-7-10,  
55-7-11.

55-5-55, 48-0-80

Утерянное свидетель-
ство об окончании фили-
ала ТИУ в г. Муравленко в 
2016 г. по профессии «тру-
бопроводчик линейный 5 
разряда», выданное на имя 
КЛИШИНА АЛЕКСАНДРА  
ВЛАДИМИРОВИЧА, считать  
недействительным. 



16 Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 48 (1333)
28 ноября 2019 года

#крепкаясемья

В ФОКУСЕ

ШУСТРЫЕ И ОБАЯТЕЛЬНЫЕ
В Муравленко вновь прошёл «Забег в ползунках»

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Азарт, волнение и бесконечное умиление 
дарит зрителям и болельщикам это состязание 
малышей. Забавные крошки буквально совсем 
недавно научились стоять на ногах, но уже 
готовы посоревноваться в прыткости. 

Инициаторы и идейные 
вдохновители «Забега в пол-
зунках» – молодёжь Мурав-
ленко. Проект реализуют при 
поддержке Местного отделе-
ния партии «Единая Россия». 
«Обсуждая с представителями 
Молодёжного совета при главе 
города, Молодёжного прави-
тельства, «Молодой Гвардии 
Единой России» различные 
инициативы, мы решили, 
что для малышей проводит-
ся очень мало мероприятий. 
Так появилась идея провести 
«Забег в ползунках», – пояс-
нил Антон Малайко, руково-
дитель местного штаба «Мо-
лодой Гвардии». – Это первые 
соревнования, где малыши 
могут получить грамоту, и это 
здорово!»

Валентина Полынова, 
председатель общественной 
организации «Женщины 
Муравленко», куратор пар-
тийного проекта «Крепкая 
семья», отметила: «Очень ра-
дует, что такие мероприятия 
становятся традиционными. 
Они сплачивают, потому 
что когда маленькие спор-
тсмены находятся на бего-
вых дорожках, за них болеет 
вся семья. А будет крепкой 
и сплоченной семья – будут 
крепкими наш город, Ямал  
и вся Россия!»

Маленьких спортсменов 
разделили на две категории –  
«ползунки» и «ходунки». Пер-
выми на дистанцию вышли 
самые крошечные участники. 
Некоторым малышам так по-

нравилось на старте, что они 
не сдвинулись и с места. Не 
помогли даже любимые по-
гремушки и гаджеты. 

Далее стартовали участ-
ники забега чуть постарше, 
а потому были и более шу-
стрыми. Следующая катего-
рия соответствовала своему 
названию – это действи-
тельно настоящие «бегун-
ки». Мелиссе Рогальской –  
год и четыре месяца. Дистан-
цию прошла легко. Еще бы, с 
такой-то поддержкой! Мама, 
папа, старшая сестрёнка и ба-
бушка с дедушкой – дружная 
суперсемья!

«Забег в ползунках» – это 
настоящий заряд энергии и 
позитива. В соревнованиях 
участвовали более 50 малы-
шей. Чтобы всем хватило ме-
ста и дети не устали от дли-
тельного ожидания, состяза-
ния проходили в два потока. 

Участники и чемпионы 
получили грамоты, призы и 
подарки, а самое главное – не-
забываемые эмоции и радость 
победы в первых в их жизни 
состязаниях.

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


